28ème DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE

15/10/2023 - Année A

Chers frères et sœurs,

Nous voici une nouvelle fois en présence d'une des nombreuses paraboles utilisées pas Jésus pour nous aider dans notre avancée par le Ciel.

Pour décrire notre destinée, Notre Seigneur a donc pris l'image de noces du Fils d'un Roi.

Saint Grégoire le Grand, un des 4 principaux Pères de l'Église d'Occident avec saint Ambroise, saint Jérôme et saint Augustin complète explique que l'épouse de ce Fils dont on célèbre le mariage est l'humanité que le Fils de Dieu, le Verbe, a assumée et qu'Il a fait entrer dans la Gloire du Ciel par sa résurrection et son Ascension, non sans être passé auparavant par les « ravins de la mort ».

Oh grandeur de notre foi et de notre espérance qui nous fait savoir que Dieu le Père nous invite - nous les hommes - à participer un jour à ce banquet céleste, c'est-à-dire à cette parfaite communion d'amour corps et âme avec notre Dieu!

Une invitation qui, cependant, nécessite pour y répondre – et c'est l'objet de cette parabole - d'avoir revêtu le vêtement de noces...

Le même saint Grégoire le Grand, également Docteur de l'Église, s'interrogeait 1:

(Permettez-moi de me référer abondement à lui aujourd'hui tant l'homélie où il commenta notre Évangile est lumineuse)

Quel symbolisme attribuerons-nous, frères très chers, à cette robe nuptiale?

Allons-nous dire qu'elle représente le baptême, ou bien la foi?

Il est vrai qu'on peut penser au vêtement blanc du baptême et que cette parabole peut donc évoquer ce sacrement qui donne la foi et qui est nécessaire pour entrer au Ciel. Baptême d'eau, de désir ou de sang.² Comme le rappelait le Psaume, le Baptême *fait revivre* pour que l'homme, mort par suite du péché originel, puisse vivre de la vie éternelle.

Le Baptême qui fait du Seigneur notre berger et de nous ses brebis afin que grâce et bonheur nous accompagnant tous les jours de notre vie, nous puissions habiter la maison du Seigneur, c'est-à-dire le Paradis pour toujours.

Cependant ce grand Souverain Pontife et contemplatif – il fut moine avant d'être pape – poursuivit son raisonnement en disant :

Mais qui aurait pu entrer dans la salle des noces sans le baptême ou sans la foi ? Car celui qui n'a pas encore cru est par le fait même en dehors [de l'Église].

De fait le baptême est nécessaire pour le salut et fait entrer dans l'Église. D'où l'importance au passage d'être de ces serviteurs qui transmette cette invitation de Dieu à se faire baptiser et d'aller aussi chercher les personnes pour les conduire – tout en respectant leur liberté de conscience – à demander le baptême.

Mais le baptême ne suffit donc pas pour être au Ciel, nous dit donc St Grégoire le Grand en commentant cette parabole.

Que devons-nous donc entendre [s'interroge-t-il donc] par la robe nuptiale ? Et de répondre : la charité.

¹ Homélie 38. Prononcée devant le peuple dans la basilique du bienheureux Clément, martyr le dimanche 10 février 592.

² Cf. Catéchisme de l'Église Catholique n° 1257 Le Seigneur lui-même affirme que le Baptême est nécessaire pour le salut. Aussi a-t-il commandé à ses disciples d'annoncer l'Évangile et de baptiser toutes les nations. Le Baptême est nécessaire au salut pour ceux auxquels l'Évangile a été annoncé et qui ont eu la possibilité de demander ce sacrement. L'Église ne connaît pas d'autre moyen que le baptême pour assurer l'entrée dans la béatitude éternelle ; c'est pourquoi elle se garde de négliger la mission qu'elle a reçu du Seigneur de faire " renaître de l'eau et de l'Esprit " tous ceux qui peuvent être baptisés. Dien a lié le salut an sacrement du Baptême, mais il n'est pas lui-même lié à ses sacrements.

¹²⁵⁸ Depuis toujours, l'Église garde la ferme conviction que ceux qui subissent la mort en raison de la foi, sans avoir reçu le Baptême, sont baptisés par leur mort pour et avec le Christ. Ce Baptême du sang, comme le désir du Baptême, porte les fruits du Baptême, sans être sacrement.

¹²⁵⁹ Pour les catéchumènes qui meurent avant leur Baptême, leur désir explicite de le recevoir uni à la repentance de leurs péchés et à la charité, leur assure le salut qu'ils n'ont pas pu recevoir par le sacrement.

Cet homme pointé du doigt dans la parabole comme n'ayant pas cette robe nuptiale est en effet bien entré dans la salle pour les noces, mais sans le problème est qu'il est entré sans la robe nuptiale. Ainsi – nous dit Grégoire le Grand - est celui qui est dans la sainte Église et qui a la foi, mais (il lui) manque la charité. Et d'expliquer:

C'est avec raison qu'on appelle la charité une robe nuptiale, puisque notre Créateur la portait quand il vint aux noces pour s'y unir à l'Église. N'est-ce pas en vertu de son seul amour que Dieu envoya son Fils unique pour s'unir les âmes des élus ? D'où la parole de Jean : « Dieu a tant aimé le monde qu'il a donné pour nous son Fils unique. »³.

Celui qui vint aux hommes par amour a fait ainsi connaître que son amour est la robe nuptiale.

Et là, un peu de notion de tissage s'impose... on en apprend toujours (du moins moi qui n'est pas particulièrement spécialiste dans ce domaine...)

Il nous faut savoir explique St Grégoire que comme on tisse les vêtements en deux sens, à savoir la chaîne et la trame, de même la charité est fondée sur deux préceptes, l'amour de Dieu et l'amour du prochain. [...] Quiconque prend soin d'avoir la robe nuptiale pour les noces est donc tenu d'observer ces deux préceptes de la charité. Aimer Dieu de tout son cœur, de toute ses forces, de tout son esprit et aimer son prochain comme soi-même.

C'est pour cela que, selon le prophète Ézéchiel, le vestibule de la porte de la cité établie sur la montagne mesure deux coudées⁴; car l'accès de la cité céleste ne nous est ouvert que si nous gardons bien l'amour de Dieu et du prochain dans cette Église de la terre, dite vestibule du Ciel du fait qu'elle lui est encore extérieure.

Nous t'en prions, Seigneur - nous a fait prier l'oraison de la messe de ce Dimanche - que ta grâce nous devance et qu'elle nous accompagne toujours, pour nous rendre attentifs à faire le bien sans relâche.

Oui, que ta grâce abonde et nous accompagne toujours afin non seulement de ne pas perdre la Charité mais pour qu'elle augmente toujours de plus en plus!

Comme l'avait écrit en son temps Benoit XVI dans une encyclique sur l'Espérance du Ciel⁵, L'homme a été créé pour une grande réalité – pour Dieu lui-même, pour être rempli de Lui. Mais son cœur est trop étroit pour la grande réalité qui lui est assignée. Il doit être élargi.

Comme il est juste ce chant de la promesse Scout : « *je veux t'aimer sans cesse Seigneur Jésus, de plus en plus »..* et pas seulement toi mais mon prochain aussi ! Protège ma promesse !

La Charité qui – comme la décrit saint Paul⁶ - prend patience, rend service, ne jalouse pas, ne se vante pas, ne se gonfle pas d'orgueil, ne fait rien d'inconvenant, ne cherche pas son intérêt, ne s'emporte pas, n'entretient pas de rancune, ne se réjouit pas de ce qui est injuste, mais trouve sa joie dans ce qui est vrai, supporte tout, fait confiance en tout, espère tout, endure tout.

Chers frères et sœurs,

Dès lors comment grandir dans cette vertu indispensable qu'est la Charité ?

Par bien des moyens, mais il y en a un que Dieu nous donne d'une façon toute particulière et irremplaçable : le *sacramentum Caritatis*, le Sacrement de la Charité qui est la Sainte Messe, le Sacrement de l'Eucharistie. Benoit XVI nous l'a rappelé dans son exhortation apostolique du 22 février 2007 :

Sacrement de l'amour, la sainte Eucharistie est le don que Jésus Christ fait de lui-même, nous révélant l'amour infini de Dieu pour tout homme.

Dans cet admirable Sacrement se manifeste l'amour « le plus grand », celui qui pousse « à donner sa vie pour ses amis ».⁷

⁴ Cf. Ez 40, 9

³ Jn 3, 16

⁵ Spe Salvi n° 33

⁶ 1 Co 13, 1-13

⁷ "Sacramentum Caritatis" n° 1.

« Participant au Sacrifice de la croix, le chrétien communie à l'amour d'offrande du Christ, et il est habilité et engagé à vivre cette même charité dans tous les actes et tous les comportements de sa vie ».

En définitive, dans le "culte" lui-même, dans la communion eucharistique, sont contenus le fait d'être aimé et celui d'aimer les autres à son tour. Une Eucharistie qui ne se traduit pas en une pratique concrète de l'amour est en elle-même tronquée ».⁸

Si vous voulez vraiment grandir en amour, revenez à l'Eucharistie, revenez à l'adoration eucharistique. Il nous faut tisser nos vies autour de l'Eucharistie, disait cette géante de la charité qu'est sainte Térésa de Calcutta⁹, ajoutant : Je fais une heure d'adoration tous les jours en présence de Jésus au Saint-Sacrement. Toutes mes Sœurs Missionnaires de la Charité font aussi leur heure d'adoration. D'après nous, grâce à cette heure d'adoration quotidienne, notre amour pour Jésus devient plus intime, notre amour les unes pour les autres plus signifiant et notre amour pour les pauvres, plus compatissant.

Voilà pourquoi d'ailleurs on retrouve cet aspect de Noces de la Parabole dans la liturgie eucharistique ellemême, en particulier lorsqu'avant de communier il est fait état de cette grâce que nous avons d'être « invités aux noces de l'Agneau », tout indignes que nous sommes !

Seigneur par la Parole de cet Évangile et la sainte Eucharistie, fais-nous grandir dans la Charité afin de ne pas entendre cette terrible sentence : « jetez-le, pieds et poings liés, dans les ténèbres du dehors ; là, il y aura des pleurs et des grincements de dents. »

Qu'au contraire, comme nous le disons dans la prière eucharistique ou canon romain, nous soyons *admis au nombre de tes élus*... et que pour cela nous grandissions de jour en jour en Charité.

Saint Grégoire le Grand évoquait encore le fait que *dans l'Ancien Testament, il était prescrit de teindre deux fois à l'écarlate les tentures du Tabernacle*¹⁰.

Et d'ajouter : C'est vous, mes frères, oui, c'est vous qui êtes les tentures du Tabernacle, puisque par la foi, vous voilez les secrets du Ciel dans vos cœurs.

L'eucharistie, « Sacrementum caritatis », et « mysterium fidei » ! comme l'avait évoqué saint Paul VI dans une encyclique sur l'Eucharistie¹¹ !

Que grandisse notre foi en ce si grand mystère!

Ainsi donc, continue St Grégoire, on doit employer pour les tentures du Tabernacle un tissu teint deux fois à l'écarlate. Et l'écarlate a l'aspect du feu.

Et qu'est-ce que la charité, sinon un feu?

Cette charité doit être teinte 2 fois, une fois par l'amour de Dieu, une autre par l'amour du prochain. Car celui qui aime Dieu, mais qui néglige son prochain pour s'adonner à la contemplation, est sans doute teint à l'écarlate, mais ne l'est pas deux fois.

A l'inverse, celui qui aime son prochain, mais délaisse, par amour pour lui, la contemplation de Dieu, est bien teint à l'écarlate, mais ne l'est pas deux fois.

Pour que votre charité puisse être teinte deux fois à l'écarlate, il lui faut s'enflammer, et de l'amour de Dieu, et de l'amour du prochain; elle ne doit ni délaisser la contemplation de Dieu par compassion pour le prochain, ni négliger la compassion pour le prochain par trop d'attache à la contemplation de Dieu.

Ainsi, tout homme vivant parmi les hommes doit aspirer à celui qu'il désire sans se désintéresser pourtant de celui avec qui il court ; et il doit assister son prochain sans laisser aucunement ralentir la course par laquelle il se hâte vers Dieu.

Seigneur fais nous courir sur les chemins de la Charité dans ses deux dimensions l'amour de Dieu et du Prochain sans opposer l'un à l'autre ou négliger l'un pour l'autre!

Seigneur fais nous courir sur les chemins de la Charité comme Notre Dame, devenue tout juste « Tabernacle du Très Haut » *se rendit en hâte chez sa cousine Elisabeth*...

⁸ Idem N° 82.

⁹ Cf. le site des missionnaires de l'Eucharistie : https://missionnaires-eucharistie.fr/?page_id=954

¹⁰ cf. Ex 26, 1

¹¹ Encyclique « Mysterium Fidei » - 3 septembre 1965 – St Paul VI

O Marie, obtenez-nous la grâce d'une Charité toujours plus grande!

La parabole rapporta que le roi examina donc dans la salle des noces les convives et dû faire jeter dehors l'un des convives...

Un conte pour enfants raconte que Notre Seigneur reprit un jour saint Pierre à qui il avait confié les clefs du Paradis parce que justement s'y trouvaient des âmes qui n'auraient pas dû franchir le portail d'entrée... ce à quoi Notre Saint Pierre dépité répondit non sans avoir renforcé le contrôle des entrées : Mais Seigneur, je n'y peux rien, votre maman à la clef de la petite porte là-bas et elle ouvre à ceux qui s'adresse à elle... en particulier, vous le savez, avec le chapelet...

Vous lirez dans la feuille de semaine ce que Sainte Thérèse d'Avila expérimenta sur l'effet du chapelet sur les âmes du purgatoire ...

La messe et le Chapelet, voilà 2 moyens sûrs pour parvenir au Ciel.

« Venez, peuples, cueillez les roses de ces mystères, et tressez des couronnes à la glorieuse Mère du Bel amour » disait l'Hymne des Laudes de Notre Dame du Rosaire...

Oh oui, Notre Dame, nous voulons cueillir les roses des mystères du Rosaire et vous en tresser des couronnes à votre gloire Mère du Bel amour, c'est-à-dire de la charité.

Marie, - priait donc Sainte Mère Térésa de Calcutta, Donnez-nous votre Cœur si beau, Si pur, si immaculé, Votre Cœur si plein d'amour et d'humilité Que nous puissions être capable de recevoir Jésus Dans le Pain de vie et de l'aimer comme vous l'aimez Et de le servir sous l'apparence affligeante du pauvre.

Ainsi soit-il!

PRIERE UNIVERSELLE

15/10/2023 - année A

Prions pour notre Saint Père le Pape François, les évêques et les prêtres, ministres de l'Eucharistie.

Demandons au Seigneur de les aider à faire grandir en eux la Charité sacerdotale dont la chasuble qu'ils revêtent pour la célébration de la messe est le symbole.

→ Par Marie, Mère du Christ prêtre, prions le Seigneur

Prions pour les pays actuellement en guerre et plus particulièrement pour la Terre Sainte de Notre Seigneur.

Supplions-Le d'accueillir dans son Royaume les âmes de ceux qui meurent, spécialement celles qui ont le plus besoin de sa miséricorde.

Supplions-Le également de susciter d'abondants dévouements de Charité qui viennent en aide à tous ceux qui souffrent physiquement, moralement et spirituellement de ces conflits.

→ Par Marie, Reine de la Paix, prions le Seigneur.

Prions les uns pour les autres et pour les membres de notre paroisse.

Demandons au Seigneur de nous aider à témoigner de notre joie d'être invités aux noces de l'Agneau.

Supplions-Le de nous aider à grandir dans la Charité par la participation à la messe et le chapelet afin que nous soyons bien revêtus du vêtement de noces au jour où Il nous fera entrer au Royaume des Cieux.

→ Par Marie, Femme eucharistique, Reine du Très Saint Rosaire et Mère du Bel Amour, prions le Seigneur